

# DIARIO DE MALLORCA

del miercoles de 6 Junio de 1816.

*San Norberto Obispo. — Rogativa en la Merced.*

Observaciones Meteorológicas de ayer. Afec. Ast.

Epochas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol á las 4 y 42 m. y 13 s.
7 de la m.	15 g.	28 p. 2 L.	E.	se pone á las 7
12 del dia	15 $\frac{1}{2}$ g.	28 p. 2 L.	id.	
5 de lat.	15 g.	28 p. 2 L.	id.	17 m. y 42 s.

## NOTICIAS PARTICULARES.

*Lo dres 11 de Marzo.*

Antes de ayer las salvas de la torre y del parque nos annnciaron que Bonaparte acababa de perder la última colonia que le quedaba en las Indias occidentales. La Guadalupe ha sido conquistada en siete dias por las fuerzas de mar y tierra de S. M. B. Asi pues no le queda al gran Napoleón ni un palmo de tierra ni una sola lancha en el emisferio occidental; y toda la esfera de sus operaciones navales, esto es, de sus corsarios, no pasa de las islas de los Azores: límites muy estrechos para un emperador de Occidente.

La gazeta extraordinaria de la corte publicada ayer contiene los pormenores de esta conquista; y felicitamos no solo al gobierno y al comercio británico, sino tambien á los mismos habitantes de la Guadalupe por un suceso, que haciendonos dueños de todo el comercio de las Indias occidentales, asegura la dicha y la prosperidad de una poblacion arrancada desde hoy á la opresion y á la miseria.

Desde el punto que se ha sabido este acontecimiento en

la lonja, se han empezado á cargar para aquella colonia 20 buques de todos portes: y antes de quattro meses nos traerán de retorno los primeros frutos de una de las mejores islas del mundo. Ademas de los repuestos de géneros acopiadados muchos años hace en la Guadalupe, los productos anuales de aquella isla no baxan de 40 millones de libras de azúcar y 6 millones de café, á que se agrega gran cantidad de cacao y algodon.

Esta conquista se debe al teniente general Beckwith, comandante en jefe de las tropas de tierra de S. M. en las islas de barlovento, quien ha añadido este laurel á los que habían ya cogido en la Martinica. Habiendo concertado sus disposiciones con el almirante del apostadero Sir A. Cochrane, partió con la expedicion de la Martinica el 22 de enero; y despues de haber reunido todas las divisiones que debian incorporarse para esta empresa, llegó á vista de la Guadalupe el 26 y 27 con un exército compuesto de 5 brigadas, las cuales desembarcaron el 28 y 29 en diferentes puntos de aquella isla. — Estas 5 brigadas mandadas por los brigadiers generales Harcourt, Barrow, Maclean, Skinner, Wale, se formaron en dos divisiones y una reserva: la primera estaba mandada por el mayor general Hislop, la segunda por el brigadier general Harcourt. Habiendo avanzado la reserva el dia 30, las tropas francesas que aparentaban querer defender las alturas de Olot y los demas pasos fortificados en las montañas, se retiraron sin hacer la menor resistencia, abandonando ó clavando su artilleria. El dia 3 del mes siguiente se determinó el paso del río Negro en donde el enemigo había puesto sus principales defensas; el brigadier general Wale fué el encargado de reforzarlo con su reserva, rodeando al enemigo; y este fue el único parage en que hubo accion seria. — Las tropas británicas, y particularmente el regimiento de cazadores York se cubrieron allí de gloria. Forzado el paso, se enarbolió la bandera blanca en todas las alturas; la capitulacion se firmó el 5 y se ratificó el 6, concluyéndose así esta conquista en el espacio de siete dias.

Los franceses prevenidos mucho tiempo antes para ese ataque, y fortificados en todas sus posiciones, tenian sobre las armas 3500 hombres; sus heridos y enfermos al tiempo de la capitulacion llegaban á 600. Las milicias coloniales habian abandonado de antemano las águilas del corso: mas se pelea en favor de la opresion contra el libertador. El regimiento de 66 de linea ha quedado prisionero, y se le espera en Inglaterra. La perdida de los franceses en esta ocasion sube á 1450 hombres, esto, es, 250 desertores ó dispersos, 600 marineros y 600 soldados muertos ó heridos. Nuestra perdida en la accion del dia 3 consiste en 4 tenientes, 3 sargentos y 45 soldados muertos; y un general, un mayor, 13 oficiales, 13 entre cabos y sargentos y 216 soldados heridos. El general herido es el brigadier general Wale, y el mayor es Mr. Henderson, de los cazadores de York, cuyo regimiento ha perdido 80 hombres.

La capitulacion fue firmada por el coronel Faujas, comandante de las tropas francesas, caballero del imperio, el teniente coronel Alaymard, el general ingles Harcourt y el comodoro Ballard.

Una extraña preocupacion habia hecho creer hasta ahora que las dos colonias de la Martinica y la Guadalupe eran tan difficiles de tomar como las plazas mas fuertes de Europa. Verdad es que en Francia se esperaba una resistencia obstinada de parte del valiente Ernouf, de su valiente tropa, de sus valientes generales, y de esos valientes filibusteros que eran el terror de las Antillas, segun vociferaban los enemigos.

*Idem 17.*

El gobernador frances de la isla de Borbon se dió la muerte quando vió que ya no podia defenderla, y dexó escrita la carta siguiente: «No quiero ser traidor á mi pais, ni sacrificar los habitantes á la defensa inútil de una colonia abierta al enemigo. Segun los efectos que preveo del odio y de la ambicion de algunos individuos partidarios de una secta revolucionaria, la muerte me espera en un ca-

dalso: prefiero pues darmela á mi mismo. Recomiendo mi muger y mis hijos á la Providencia y á las almas compasivas.—De Bruly.”

Hace algun tiempo que llegó á Spithead el capitán Bligh comandante de la *Valiente*, que apresó la fragata francesa la *Confianza*. Se asegura ser esta una de las mas ricas presas que se han hecho jamás, pues tenía á bordo todos los tesoros que los franceses habían juntado de sus piraterías en los mares de la India.

Tiene Napoleon un exército de 1000 hombres acantonando en los estados de la confederación del Rhin para intimidar á las potencias del Norte, y para mantenerlo á costo de aquellos miserables pueblos.

En un articulo de la gazeta de Hamburg, dictado por Bonaparte, se dice que el emperador de Rusia envia un nuevo exército contra los turcos, por haber sido casi enteramente destruido el primero. Con este motivo refiere que el gran Visir tiene á su lado al coronel Geyersfor, natural de Lithuania, que sirvió á las órdenes de Koseiukso, y fue hecho prisionero por los rusos en una de las acciones dadas por este general.

*edem 18.*

La fragata Nereida, al salir de Francia, encontró la esquadra inglesa surta en *Bace-terre*; pero forzó de vela luego para volviese á puerto. Muchas corbetas y fragatas nuestras se despacharon á darle caza; y esperamos que tendremos una presa mas que añadir á la de la corbeta el *Orestes* de 18 cañones, hecha en la Guadalupe, y de la fragata de *Necesidad*, de porte de 40 cañones, que acaba de llegar á Porstmouth: ha sido apresada por el *Horacio* á la altura de Madera, y pasaba á la isla de Francia cargada de municiones navales y viveres.